
Prioridades regionales 
para la segunda parte 
del Gobierno de Boric

SEGÚN MINISTERIO DE ECONOMÍA Y GREMIOS LOCALES

El próximo 11 de marzo, el 
Gobierno del presidente Gabriel 
Boric inicia la segunda parte de 

su periodo, que dura dos años 
más. Así, desde el Ministerio de 
Economía detallan cuáles serán 

las principales priorizaciones 
económicas para la Región del 
Biobío, algunas de las cuales se 

alinean con las realizadas por 
gremios de la zona.

Inversión, permisología, pesca e industria están entre lo más relevante 
para el área económica del Ejecutivo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 11-12
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CIUDAD PÁG. 7

UdeC recibió a primera cohorte de la carrera de Teatro
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 16-17

DEPORTES PÁG. 19

Arriendo a Precio 
Justo: Región postula  
a recursos para nuevo 
llamado

UC hará de local en recinto de Collao 
ante Coquimbo Unido. Partido se 
disputa este martes.
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Ester Roa recibirá 
partido de la Copa 
Sudamericana
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Especialista plantea importancia de 
castigar penalmente los delitos  
asociados a los siniestros. Además,  
considera clave creación del Servicio 
Nacional Forestal, pero no en los  
plazos que se han establecido.

Experto destaca 
puntos claves para 
incluir en posible 
Ley de Incendios

CIUDAD PÁG. 9
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Nueva presidencia 
en la Cámara Baja: 
PC y PDG exigen 
encabezar la mesa
Tras acuerdo con la DC en 2023, el 
PC señala que es su turno de  
presidir la Cámara de Diputadas y 
Diputados. Mientras, el PDG aboga 
a que les corresponde a ellos.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA ESPÍNOZA  
Seremi de Energía del Biobío

Este martes 5 de marzo, es un 
momento oportuno para reflexio-
nar sobre la importancia de utili-
zar de manera responsable los re-
cursos energéticos y el impacto 
positivo que esto genera en la lu-
cha contra el cambio climático. 

Desde su instauración en 1998, 
la conmemoración de este día 
nos recuerda la urgente necesi-
dad de adoptar medidas que pro-

para mitigar los efectos del cambio 
climático. 

En este contexto, la campaña 
“Está en tus manos” cobra aún más 
relevancia. Nos invita a todos a 
asumir un papel activo en la pro-
moción de la eficiencia energética 
en nuestro día a día. Pequeñas ac-
ciones, como apagar luces inne-
cesarias, utilizar electrodomésti-
cos eficientes o mejorar el aisla-
miento térmico de nuestros 
hogares, pueden marcar una gran 
diferencia en la reducción de 

nuestro consumo energético 
y, por ende, en la protección 

de nuestro planeta. 
Este Día de la Eficiencia Energé-

tica, renovemos nuestro compro-
miso con un futuro más sostenible 
y responsable. Trabajemos juntos 
para promover una cultura de efi-
ciencia energética que beneficie a 
las generaciones presentes y futu-
ras. ¡El cuidado del medio ambien-
te está en nuestras manos, y cada 
acción cuenta!

bierno con la eficiencia energética, 
reflejado en iniciativas como la 
Ley de Eficiencia Energética. Esta 
legislación representa un paso sig-
nificativo hacia un futuro más sos-
tenible, al establecer estándares y 
promover prácticas que optimi-
cen el uso de la energía en diversos 
sectores. 

La eficiencia energética no solo 
beneficia al medio ambiente, sino 
que también impulsa la producti-
vidad y la competitividad de nues-
tra economía. Reducir el consu-
mo energético no solo signi-
fica ahorrar recursos, sino 
también aumentar la eficacia 
de nuestras actividades indus-
triales, comerciales y domésticas. 

Además, es importante resaltar 
la estrecha relación entre eficien-
cia energética y carbono neutrali-
dad. Al reducir nuestra huella de 
carbono a través de medidas de 
eficiencia, contribuimos significa-
tivamente a la meta de alcanzar la 
neutralidad de carbono, crucial 

muevan el uso eficiente de la 
energía, especialmente en un 
contexto donde las fuentes de 
energía fósiles se agotan rápida-
mente. Es una llamada a la ac-
ción para encontrar soluciones 
sostenibles y mitigar los efectos 
nocivos de nuestra dependencia 
de estos recursos limitados. 

En esta jornada, es fundamental 
destacar el compromiso del Go-

¡Celebrando la eficiencia 
energética!: un  
compromiso vital 

PABLO RIQUELME GODOY  
Jefe de carrera área medioambiente IPVG

En el último mes hemos conoci-
do como personas inescrupulosas 
talaron más de 60 árboles nativos, 
protegidos al interior del Parque 
Nacional Nonguén, lo que ha sido 
fuertemente criticado por los veci-
nos y por la sociedad en general. A 
pesar de ello, no pasó mucho tiem-
po antes de ser testigos nueva-
mente de como la acción descui-
dada de algunas personas afecta el 
ecosistema de esta reserva, al cor-
tar especies de eucaliptos que ca-
yeron sobre el área de protec-
ción del parque. 

En la actualidad, son 3.036 
hectáreas que abarcan parte 
de los territorios de las comunas 
de Hualqui, Chiguayante y Con-
cepción las que conforman el Par-
que Nacional Nonguén, dando for-
ma a un ecosistema boscoso que 
es el hábitat de importantes espe-
cies de fauna, entre las que desta-
can mamíferos como el monito 
del monte, zorro, güiña y pudú, 
especies clasificadas en estado 
vulnerable y que actualmente se 
encuentran protegidas por la Ley 
de Caza. Asimismo, este parque 
único en nuestra región alberga 
especies endémicas de Chile como 
el género Nothofagus que es extre-

cionales ha sido enérgico en perse-
guir criminalmente estas prácti-
cas, pero esta no es sólo una respon-
sabilidad de la autoridad, si no, de 
cada ciudadano que debemos ac-
tuar conscientes de la importancia 
que significan estos espacios reser-
vados para sostener la biodiversi-
dad, después de todo, somos noso-
tros mismos los beneficiados. Por 
ello, especialmente en esta época 
del año es importante reiterar el 
llamado a la población a no adqui-
rir leña que provenga de estas talas 
ilegales, solicitando la respectiva 
certificación de procedencia.

madamente longevo superando 
los 100 años de vida y llegando a 
medir casi 40 metros como es el 
caso del Roble chileno, muy precia-
do por la calidad de su madera, y 
del que se han encontrado ejem-
plares de casi 300 años. Sin em-
bargo, una de sus más valoradas 
características es que son exce-
lentes sumideros de carbono al 
capturar el dióxido de carbono de 
la atmósfera ayudando a limpiar y 
mantener una mejor calidad del 

aire. Otra particularidad im-
portante del Parque Non-
guén es que las hojas de los 

árboles que lo conforman son 
de características caducifolias, o 
sea, que caen durante el otoño per-
mitiendo así la circulación de ma-
teria orgánica a las especies de 
hongos, helechos y musgos que 
conforman el sotobosque y que, a 
su, vez protegen y son hábitat de 
una entramada biodiversidad. 

Siendo un espacio indispensa-
ble en el ecosistema de nuestra 
zona, genera preocupación ver 
cómo es constantemente amena-
zado, ya sea por incendios, como 
ocurrió en el verano del 2023, o por 
acciones maliciosas y/o irrespon-
sables de quienes no son capaces 

de sopesar el daño que pueden pro-
vocar. Entonces ¿qué es necesario 
para cuidar este entorno único en 
nuestra región? 

Actualmente, la Reserva Nacio-
nal Nonguén cuenta con un plan de 
manejo a través del Ministerio de 
Medioambiente y CONAF, con dis-
tintas leyes que permiten su con-
servación y que aumenta las san-
ciones a quienes ensucien, arrojen 
o abandonen basura, materiales o 
desechos de cualquier índole o 
quienes fueren los causantes de in-
cendios forestales. 

Cabe destacar que, Bienes Na-

Tala ilegal: una 
amenaza al ecosistema

Este lunes se confirmó el fa-
llecimiento de Francisco Javier 
Errázuriz Talavera, histórico 
senador, ex candidato a la Pre-
sidencia de Chile y empresario 
chileno, a la edad de 81 años. 
De acuerdo a lo informado por 
su entorno cercano, el deceso 
del también conocido como 
“Fra Fra” tuvo relación con el 
delicado estado de salud que lo 
afectada desde hace más de 
una década.  

 
 

SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Murió Francisco Javier Errázu-
riz ex candidato presidencial y 
empresario”. 
 
Andrés Jouannet 
@AndresJouannet 
“Mis condolencias en este mo-
mento de dolor y fe a la familia 
de el ex Senador y candidato 
presidencial Francisco Javier 
Errazuriz, su vida pública con-
tribuyó a la participación de in-
dependientes en nuestra demo-
cracia”. 
 
Isabella @Isabellarulis 
“A los 81 años Falleció Francis-
co Javier Errázuriz. Candidato 
Presidencial y senador. Descan-
sa en paz FraFra ...”. 
 
Rodrigo Gonzalez 
@rogofe47Chile 
“Ha fallecido mi gran amigo 
Francisco Javier Errázuriz a la 
edad de 81 años. Condolencias 
a la familia  QEPD”. 
 
Pablo Salinas C. 
@neuro_p_salinas 
“No olvidar, antes que lo canoni-
cen, que este individuo estuvo 
procesado por trata de personas”. 
 
Iván Cañete @ivan_canete 
“Acaba de morir Francisco Ja-
vier Errázuriz!!!. Para el que no 
lo conoce, sobrenombre Fra 
Fra», era un empresario y políti-
co chileno. Antes de ser senador 
entre 1994 y 2002, fue candida-
to en la elección presidencial de 
1989, donde obtuvo el tercer lu-
gar, con el 15,43% de los votos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Es cierto que el transporte público, a veces, es 
complejo de usar, sobre todo en las mañanas y 
en las tardes. Pero, lo cierto es que el Gran Con-
cepción no resiste la presencia de más vehícu-

los circulando por las calles. 
Lo anterior, ha puesto de cabeza a las autoridades lo-

cales sobre las medidas respectivas para paliar una si-
tuación complicada, especialmente cuando se produce 
la salida y el retorno a los hogares, sea por trabajo o por 
clases en recintos educacionales. 

Hasta ahora, la idea de colocar una restricción vehi-
cular en la zona incluso ha enfrentado a autoridades sec-
toriales y regionales.  

“No podemos estar conformes (...) Cuando vemos que 
no hay medidas para los autos particulares que repre-
sentan una fracción de la movilidad del recorrido del día 
a día y hay un problema evidente de exceso de deman-
da sobre la infraestructura vial del Gran Concepción y 
no hay una restricción del parque (automotriz) eviden-
temente no vamos a estar satisfechos”, dijo Óscar Ferrel, 
jefe de la División de Infraestructura y Transporte del Go-
bierno Regional de Biobío. 

“La verdad que lo de la restricción vehicular es una 
cosa complicada porque tiene algunas aristas jurídicas 
que en escrito rigor no permiten que sólo desde el Mi-
nisterio de Transporte podamos aplicar la. Tienen que 

Más allá de la  
restricción vehicular

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tarros de jurel 
  
Señora Directora: 

Frecuentemente compro tarros 
de jurel en la máquina expendedo-
ra (el llamado “jurelmático”) ubica-
da en la estación Concepción de 
EFE. Siendo una buena opción, 
económica y de calidad, para cos-
tear un alimento que en supermer-
cados puede costar un 40% más. 
Sin embargo, en reiteradas ocasio-
nes mi compra no ha podido ser 
realizada, ya que la máquina, a pe-
sar de aparecer encendida no per-
mite ocupar tarjetas, no teniendo 
ningún letrero o aviso que indique 
algún desperfecto. El domingo 
pasó lo mismo y aprovechando 
que tenía efectivo, hice mi compra 
y luego de que el aparato recibió mi 
dinero, se reinició y desconoció la 
venta sin devolver lo gastado. Un 
guardia de EFE me explicó que era 
común y que la gente en general no 
reclamaba, ya que el encargado es 
de una empresa externa y no tiene 
un horario fijo de asistencia. Me 
comuniqué por whatsapp y email 
con la empresa encargada Vending 
Store y Pesquera Camanchaca, sin 
recibir respuestas. Por ello hago un 
llamado por este medio, para que 
se preocupen de informar cuando 

la máquina no está operativa y la 
modalidad de resolución en los ca-
sos de que el expendedor se “tra-
gue” el dinero. Sería dañino para 
los clientes perder una buena 
fuente de venta de un producto, 
por el desinterés en el manteni-
miento y calidad de servicio por 
parte de estas empresas. 

 
Rigoberto Saavedra Poblete 
 
Obesidad 
 
Señora Directora: 

La obesidad, considerada la 
pandemia del siglo XXI, no solo 
acorta la vida de las personas, sino 
que también deja una huella pro-
funda en la salud y bienestar de la 
sociedad. 

Este fenómeno complejo tiene 
raíces multifactoriales, desde en-
tornos alimentarios obesogénicos 
hasta hábitos de vida sedentarios y 
patrones de sueño deficientes. En 
Chile, la tasa de malnutrición por 
exceso supera el promedio de la 
OCDE.  

Esto aumenta considerable-
mente el riesgo de enfermedades 
crónicas como diabetes, hiperten-
sión arterial y dislipidemias, im-
pactando negativamente en la ca-

lidad de vida y la sobrevida de la 
población. 

A nivel nacional, los programas 
que se han establecido, tanto loca-
les como regionales, se han centra-
do básicamente en considerar a la 
obesidad como una enfermedad 
que requiere diagnóstico tempra-
no, atención oportuna y trata-
miento adecuado, pero en no po-
cas ocasiones se ha relegado –o de 
plano, ignorado– el problema so-
cial y cultural que desencadena el 
exceso de peso en las personas. 

Aunque existen políticas con en-
foques de intervención y estrate-
gias globales, es imperativo un 
abordaje integral.  

Se requiere una acción decidida 
sobre los entornos obesogénicos, 
promoviendo estilos de vida salu-
dables desde la infancia, con la 
participación de un equipo multi-
disciplinario. La clave radica en 
trascender la visión clínica y reco-
nocer la complejidad sociocultural 
que subyace en el problema. Solo 
así podremos gestar un cambio 
sostenible hacia una sociedad más 
saludable. 
 
Solange Martínez Gallegos 
Académica de VcM de Nutrición y 
Dietética-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ver condiciones que, a la luz del análisis jurídico, permi-
tieran realizar eso. Lo segundo es que la restricción vehi-
cular también necesita de un equipo de fiscalización en 
calle que pueda controlarla y eso implicaría destinar mu-
cho personal del Programa Nacional de Fiscalización, de 
Carabineros para que la restricción vehicular sea efec-
tiva, porque si uno establece una medida de restricción 
vehicular y después no la controla y no es efectiva, da lo 
mismo que se aplique o no se aplique”, dijo Jorge Daza, 
subsecretario de Transportes. 

Ambas miradas pueden ser válidas. Hay que recordar 
que el año pasado se adoptó una especie de restricción 
vehicular en el Puente Llacolén, frente a la cual igual hubo 
posiciones divergentes sobre su efectividad. 

En todo caso, más allá dela prohibición de circular, lo 
que debe ocurrir es que el transporte público ofrezca un 
mejor servicio y también que conductorea y conducto-
ras oprten por dejar sus vehículos en casa o los usen solo 
si es muy necesario. Es momento de acercar es brecha.

Hay que recordar que el año 

pasado se adoptó una especie de 

restricción vehicular en el Puente 

Llacolén, frente a la cual igual 

hubo posiciones divergentes sobre 

su efectividad.

¡
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“Como PDG, nosotros exigimos 
respetar el acuerdo que fue el inicial, 
(...) que es el que dice que este 
cuarto período de presidencia le 
corresponde al Partido de la Gente”. 
Karen Medina, diputada (PDG).

El acuerdo inicial definió los 
turnos de presidencia de la 
siguiente manera: PPD, PC, 
DC, PDG, FA y PL.

Acuerdo del 2022

Comienza un nuevo año legislati-
vo y junto a ello, se retomarán varias 
de las materias que quedaron pen-
dientes y que, durante el verano, fue-
ron parte del debate público: pro-
yectos de ley sobre incendios, Refor-
ma Previsional, Pacto Fiscal, entre 
otros. 

A esto se suma que se cumple el pe-
ríodo de la Democracia Cristiana de 
presidir la Cámara de Diputadas y Di-
putados, lo cual se logró tras una se-
rie de negociaciones entre las fuerzas 
políticas del Congreso el año pasado. 
Fue entonces que se eligió al diputa-
do Ricardo Cifuentes (DC) como ti-
monel de la Cámara Baja desde el 24 
de julio del 2023 hasta el 12 de mar-
zo de este año. 

De tal forma, el período de Cifuen-
tes finaliza dentro de los próximos 
días, y en virtud del acuerdo adminis-
trativo suscitado el 2022 -y con va-
riantes en 2023-, ahora es el turno de 
algún diputado o diputada del Parti-
do Comunista de presidir la Cámara 
Baja. Sin embargo, y como ha sido la 
tónica, nuevamente dicha decisión 
se mantiene en vilo. 

 
Presidencia Cámara Baja 

Recordemos que en 2022 hubo un 
acuerdo entre fuerzas de Gobierno, 
el Socialismo Democrático y el PDG 
para definir las presidencias de la 
Cámara Baja. Se decidió que estaría 
ocho meses cada partido y la defini-
ción de turnos quedó de la siguiente 
forma: PPD, PC, DC, PDG, FA y PL. 

Sin embargo, y como es de públi-
co conocimiento, cuando era el tur-
no del PC, la diputada Karol Kariola 
(PC) no logró los votos necesarios 
para presidir la cámara. Entonces, 
se hizo un enroque con el Partido Li-
beral (PL), presidiendo entonces la 
testera el diputado Vlado Mirosevic 
(PL). Terminado el turno de Mirose-
vic, la presidencia debería haber re-
caído en el PC, pero nuevamente, 
eso no sucedió: Ricardo Cifuentes 
terminó siendo el timonel de la Cá-
mara Baja -puesto en el que se man-
tendrá hasta los próximos días-. 

De tal manera, lo que se bosqueja 
ahora es a quién le corresponde des-
de el 12 de marzo en adelante. En es-

El compromiso de la DC 
El diputado Eric Aedo (DC) indicó 

que la DC se mantendrá acorde al 
acuerdo administrativo. “Hasta aho-
ra la DC va a cumplir con el acuerdo 
administrativo de la Cámara de Di-
putados y que considera que un par-
lamentario de la bancada del PC asu-
ma la presidencia”.  

De todas formas, el diputado Aedo 
indicó que “hay que estar muy aten-
tos y ver si todos los partidos que 
suscribieron este acuerdo van a cum-
plir” ya que, agregó, “la ciudadanía lo 
que nos exige es avanzar en los cam-
bios que se requieren en materia de 
pensiones, salud y seguir avanzando 
en la agenda de seguridad y espero 
que las bancadas oficialistas se cen-
tren en esos temas”. 

 
Desde el Partido de la Gente  

Como se mencionó, el acuerdo del 
2022 demuestra que, por los turnos 
acordados, debe ser el PDG quien 
deba presidir en esta oportunidad a 
la Cámara Baja. Sin embargo, por ce-
der turnos y tras el último acuerdo 
con la DC, el PC argumenta que les 
corresponde a ellos la presidencia. 

La diputada Karen Medina (PDG) 
indicó al respecto que “nosotros exi-
gimos respetar el acuerdo que fue el 
inicial, que es el que nosotros hemos 
respetado todo el tiempo y que es el 
que dice que este cuarto período de 
presidencia de la mesa le correspon-
de al Partido de la Gente”. 

Recalcando que el PDG ha respe-
tado fielmente el acuerdo de 2022, la 
diputada Medina agregó que “eso es 
lo que nosotros estamos pidiendo, 
estamos exigiendo y hemos respeta-
do ese acuerdo inicial. Quien des-
pués salió con otro acuerdo firmado 
fue el Partido Comunista, quien hoy 
también está en una situación muy, 
muy compleja, debido a todo el acon-
tecer en el país”. 

En ese sentido, Medina sinceró 
que “lo más práctico para ellos (Par-
tido Comunista) y para darle el apo-
yo a su Gobierno y al Presidente (Bo-
ric), es mantener y respetar el acuer-
do inicial firmado, que es el Partido 
de la Gente en la presidencia”.

FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

quien tome esa posta”. 
De esa forma, la diputada Aceve-

do recalcó que “nosotros como mili-
tantes del PC tenemos todo el dere-
cho y las capacidades para presidir 
un organismo como lo es la Cámara 
de Diputadas y Diputados; así como 
también liderar la testera del Senado. 

Tomando en cuenta la incertidum-
bre del escenario por lo que se ha di-
cho desde el PDG y Demócratas, Ace-
vedo dijo que “más allá de lo que 
pueden opinar unos u otros, creo 
que tenemos las justas aspiraciones 
para llevar adelante, desde la cabe-
cera de la mesa, la tramitación de im-
portantes proyectos de ley que ayu-
den al cumplimiento del programa 
de Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric”. 

posible dirección del PC). 
De tal manera, y tomando en cuen-

ta que se requiere una mayoría sim-
ple para elegir la nueva mesa direc-
tiva (78 votos), la situación para el PC 
se mantiene en vilo.  

 
Desde el PC  

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC), respecto a la situa-
ción, señaló que “la verdad es que 
para nosotros como comité PC-Frvs-
AH e independientes, este es un tema 
que quedó zanjado hace bastante 
tiempo, una vez que se aprobó la ac-
tual mesa directiva de la Cámara, la 
que es encabezada por la Democra-
cia Cristiana, quienes han reiterado 
su compromiso para que en el perío-
do venidero sea un o una comunista 

LA DC PRESIDIRÁ LA CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS HASTA EL 12 DE MARZO

Nueva presidencia en la Cámara Baja: 
PC y PDG exigen encabezar la mesa

Por ceder turnos, y tras acuerdo con la DC en 2023, el PC 
señala que es su turno de presidir la Cámara de Diputadas y 
Diputados. Mientras, el PDG aboga a que les corresponde a 
ellos, fundamentando en base al acuerdo suscrito por las 
fuerzas políticas en 2022.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es un tema que quedó zanjado hace bastante tiempo, 
una vez que se aprobó la actual mesa directiva 
(encabezada por la DC), (...) quienes han reiterado su 
compromiso para que en el período venidero sea un o 
una comunista quien tome esa posta”. 
María Candelaria Acevedo, diputada (PC).

tricto rigor, y por haberse visto en la 
obligación de ceder sus turnos en 
dos ocasiones, el PC aboga a que es 
turno de presidir la Cámara Baja. 
Sin embargo, desde el Partido de la 
Gente (PDG) fundamentan que, en 
base al acuerdo suscrito en 2022, es 
el turno de ellos. A esto, se suman las 
conversaciones que Demócratas 
debe sostener con su bancada (algo 
que mantiene en duda también una 
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SINIESTRO HA CONSUMIDO MÁS DE 200 HECTÁREAS

El presidente de la Corporación 
Chilena de la Madera (Corma), Juan 
José Ugarte, realizó un llamado al 
Gobierno para solicitar apoyo de 
Carabineros y la Armada a las nue-
ve brigadas forestales que se en-
cuentran combatiendo un sinies-
tro en Tirúa. 

“Al final del día de ayer (domingo 
3) encendieron 19 focos simultá-
neos de incendio en la provincia de 
Arauco, esto es en la comuna de Ti-
rúa, Región del Biobío. Esto consti-
tuye un hecho gravísimo, claramen-
te planificado, ya que se hizo al final 
del día, cuando las aeronaves no 
pueden despegar para combatir el 
incendio, y durante el fin de sema-
na se habían escuchado disparos 
en esa misma zona”, dijo Ugarte. 

A esto agregó que “se ha infor-
mado a la delegada presidencial 
(Daniela Dresdner) y al jefe de De-
fensa Nacional de la Región (con-
traalmirante Oscar Manzano) para 
que puedan dotar de carabineros 
y fuerzas armadas a las 9 brigadas 
forestales que han ido esta maña-
na, de madrugada, a combatir el 
incendio”. 

El objetivo de la petición, según 
dijo el presidente de Corma, es para 
“protegerlos, ellos son los héroes 
que salvan vidas. Tenemos que pro-
teger a la población, resguardar la 
naturaleza, tenemos que actuar di-
ferente, sino Chile se nos puede 
quemar”. 

 
Respuesta del Gobierno 

Ante la petición de Ugarte, des-
de la Delegación Presidencial del 
Biobío señalaron que “los patrulla-
jes de la Armada y Carabineros se 
mantienen mientras se combaten 
los incendios”. 

Además, y tras ser consultada por 
qué brigadistas de Conaf deben tra-
bajar resguardados por Carabineros 
y personal de la Armada, la delega-
da presidencial del Biobío Daniela 
Dresdner señaló que “como uste-
des saben, porque ya llevamos va-
rios años en esto, hay un trabajo 
que es de entregar seguridad a la 
Provincia de Arauco y del Biobío. (...) 
Hemos entregado mayor seguridad 
en estas provincias, han bajado los 
incidentes. Es cierto ¿Hemos erra-
dicado los problemas de seguridad? 
No. Estamos trabajando para se-
guir avanzando en ese camino”. 

Agregó que “sin embargo, enten-
demos que hay ocasiones en las que 
se requiere poner seguridad. Por 
eso tenemos Estado de Excepción y 
por eso siguen existiendo patrulla-
jes de Fuerzas Armadas en distintos 
lugares de la Provincia de Arauco y 
del Biobío”.  

En ese sentido, recalcó que “lo 
primero es la seguridad de las per-
sonas que viven en el lugar y, desde 
luego, de quienes están trabajando 

Solicitan seguridad de 
Carabineros y Armada para 
combatir incendios en Tirúa

en poder extinguir los incendios”. 
 

Disparos del fin de semana 
Cabe consignar que la petición de 

la Corma es solicitada tras los su-
puestos disparos -desmentidos ho-
ras después por el director regional 
de Conaf- que habrían recibido las 

aeronaves que combatían el incen-
dio que ya ha consumido más de 
200 hectáreas y que registró 19 nue-
vos focos en la madrugada de este 
lunes. 

Al respecto, la delegada presi-
dencial aclaró que “siempre exis-
ten estas medidas (patrullajes pre-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ante la solicitud de Corma, motivada por los supuestos 
disparos que se habrían efectuado a aeronaves mientras 
combatían el fuego, Gobierno confirma que patrullajes se 
mantienen mientras hay despliegue de brigadas.

ventivos) cuando se combaten in-
cendios que puedan estar en zo-
nas que se consideran de algún 
peligro. Pero, adicionalmente, du-
rante el incendio que hubo en Tra-
naquepe, hubo un aviso de perso-
nas que dijeron haber escuchado 
disparos. Esto no es algo que está 
comprobado porque no se encon-
tró ninguna evidencia de esto”. De 
todos modos, dijo la delegada 
Dresdner, se tomaron “todas las 
medidas para poder entregar se-
guridad a las personas que traba-
jan ahí”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Así lo dio a conocer el seremi 
de Transportes, quien indicó 
que eso es lo que representan 
Nueva Llacolén y Vía Futuro 
del total de la flota.

En un 7% nominal 
fijan adhesión al paro 

Una treinta conductores de 
la Línea Nueva Llacolén 
marcharon hasta las oficinas 
de la autoridad para dar a 
conocer su situación.  

Marcha hasta la 
seremi de Transportes 

“Estamos pidiendo un 
sueldo digno, que se nos  
pague las horas extras”. 
Rodrigo Soto, presidente 
sindicato Nueva Llacolén

“En Chiguayante la 
mayoría de las líneas 
operaron con normalidad”. 
Héctor Silva, seremi de 
Transportes

“Trabajar por el puro porcentaje, 
eso no da seguridad de nada”. 
Domingo Oportus, presidente 
Federación Intercomunal de 
Conductores del Biobío 

Pese a que el anuncio realizado por 
uno de los dirigentes de los conducto-
res de la zona mencionaba que serían 
conductores de al menos 5 Líneas las 
que se sumarían a un paro convoca-
do para este lunes, la realidad fue otra. 

Porque finalmente sólo los choferes 
de las líneas Vía Futuro y Nueva Lla-
colén detuvieron sus actividades para 
protestar por una serie de situaciones 
que los afectan.  A lo que se agregó que, 
a primera hora de la mañana, cuando 
aún estaba oscuro, hubo un bloqueo 
con taxibuses en los terminales de 
Las Galaxias en el Valle de la Piedra y 
Hualqui, lo que se normalizó tras mo-
ver las máquinas. 

Por ello, a la hora del balance el se-
remi de Transportes, Héctor Silva, se-
ñaló que la situación en general había 
mostrado un bajo impacto en la mo-
vilidad local. 

“En Chiguayante la mayoría de las 
Líneas operaron con normalidad, des-
tacando Vía Láctea, Expresos Chigua-
yante, Vía Universo y Las Galaxias. 
Cabe aclarar que las únicas empresas 
movilizadas es Vía Futuro en esta co-
muna y Nueva Llacolén en San Pedro 
de la Paz, lo que representa nominal-
mente un 7% de la operación del trans-
porte público”, sostuvo la autoridad.  

Silva, además, salió al paso de los 
planteamientos realizados por los di-
rigentes de ambas Líneas y recalcó 
que la voluntad de conversar con ellos 
siempre ha estado y que incluso lo de-
jaron “plantado”. 

“Siempre hemos tenido total dis-
posición para reunirnos (con los cho-
feres). Una muestra de ello es que, jun-
to al alcalde de Chiguayante, Antonio 
Rivas, programamos una reunión para 
el sábado recién pasado con dirigen-
tes de conductores de la Línea Vía Fu-
turo a la que no se presentaron. De 
igual manera se había acordado una 
reunión para este lunes con los diri-
gentes de la Línea Nueva Llacolén 
para revisar los temas que los inquie-
tan, esto bajo el compromiso de con-
tinuar con su operación, sin embargo, 
esto no se cumplió”, explicó Silva. 

Por último, y reiterando algo que la 
autoridad ha recalcado en todos los 
tonos, insistió en que a contar de este 
lunes y dado que 34 de las 36 Líneas de 
taxibuses (gris con azul) están ya ope-
rando bajo la nueva regulación, el no 
cumplimiento de los recorridos impli-
ca sanciones de carácter económico. 

“Comenzamos a medir la opera-
ción de transporte, lo que nos per-
mitirá generar un ranking de las Lí-
neas que cumplen con el Períme-
tro. Las empresas que no cumplen el 
porcentaje exigido arriesgan san-
ciones establecidas en su regula-

Conductores de sólo 2 Líneas se sumaron a la movilización. 
En tanto, desde la seremi de Transportes insistieron en que 
están disponibles para conversar, pero no bajo presión.

Marzo 
Respecto al funcionamiento del 

transporte público en el primer lunes 
hábil de marzo, el mismo seremi dio 
a conocer que “la operación presentó 
un incremento promedio del 10% en 
comparación al mismo periodo del 
año 2023”. 

“En cuanto a los flujos viales se pre-
sentaron algunos puntos de conges-
tión en la Ruta 160 y avenida Pedro 
Aguirre Cerda, específicamente en 
Daniel Belmar y Michaihue, en San 
Pedro de la Paz; en Esmeralda con 
Costanera en Concepción, en Autopis-
ta Concepción-Talcahuano y Colón 
en Hualpén, los que en todo caso no 
difieren del comportamiento a un día 
hábil del año pasado. Lo anterior, ya 
que tuvimos una gestión de los flujos 
a través de la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito (UOCT) y de los 
equipos de fiscalización del MTT y 
Carabineros”, aseguró Silva.  

En tanto, la aplicación Red Regional 
de Movilidad tuvo más de 22 mil con-
sultas válidas durante la mañana de 
este lunes. Además, Biotrén contó con 
operación reforzada en las Líneas 1 y 
2 “respondiendo de forma adecuada 
el aumento de pasajeros en hora pun-
ta.”, finalizó la autoridad.

Pablo Carrasco Pérezn 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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ción”, detalló Silva. 
 

¿Por qué el paro? 
En tanto desde el lado de los con-

ductores más allá del porcentaje de 
adhesión alcanzado, los temas por 
los reclaman son los mismos que 
han planteado hace años y que más 
allá de las modernizaciones propues-
tas por la autoridad se mantienen 
como lo expresó Rodrigo Soto, pre-
sidente del sindicato de conductores 
de Nueva Llacolén, quienes marcha-
ron hasta la seremi de Transportes 
para manifestarse por la situación 
laboral que viven. 

“Nosotros estamos pidiendo un 
sueldo digno, que se nos pague las ho-
ras extras, que se nos reconozca el 
trabajo que hacemos realmente como 
conductores del Gran Concepción”, 
expresó el dirigente.  

Realidad que es compartida por 
Domingo Oportus, presidente Federa-
ción Intercomunal de Conductores 
del Biobío, quien agregó que se trata 
de demandas históricas y que más 

allá de lo que sostengan las autorida-
des, los problemas se mantienen: con-
ductores con contratos ficticios, tra-
bajando sólo por la recaudación dia-
ria y sin recibir el pago del subsidio que 
el estado entrega a las Líneas por con-
cepto de compensación al estar las 
tarifas reguladas.  

“Entonces usted entenderá que tra-
bajar por el puro porcentaje, eso no le 
da seguridad de nada. Ese es el proble-
ma real que hay, no hay un contrato 
digno para los trabajadores, no se le 
paga las horas extras y no se le pagan 
los subsidios. Entonces, obviamente 
que los colegas se paralizan por eso, 
porque hay una frustración y el Perí-
metro no ayudó en nada a la parte la-
boral a los trabajadores”, recalcó. 

Sobre el pago de los subsidios des-
de Transportes se afirmó que para el 
miércoles de esta semana hay fijada 
una reunión solicitada por la misma 
Federación de conductores “para es-
tablecer acuerdos respecto al pago de 
subsidios según corresponda”.  
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NUEVA LLACOLÉN  lno pudo circular de manera normal 
este lunes debido a la paralización de los conductores.

Baja adhesión logra paro de 
choferes convocado en la zona

VÍA FUTURO Y NUEVA LLACOLÉN VIERON AFECTADAS SU CIRCULACIÓN
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Arriendo a Precio Justo: Región 
postula a recursos para nuevo llamado 

LOS ÁNGELES Y CORONEL SERÍAN LAS CIUDADES DONDE ESTE PROGRAMA CONTINUARÍA

Ha sido toda una experiencia para 
el ministerio de Vivienda y Urbanismo 
la implementación del programa 
Arriendo a Precio Justo en la Región. 

Han existido dificultades, la últi-
ma, la salida de la Fundación Urbanis-
mo Social, la que tras una licitación se 
había adjudicado la administración 
de los bloques de departamentos que 
el Estado compró en San Pedro de La 
Paz a una inmobiliaria para destinar-
los, precisamente, al arriendo para 
familias que están a la espera de su vi-
vienda definitiva.  

Ahora, más allá de lo que ocurra en 
términos administrativos o judiciales 
en torno a la salida de la Fundación, 
desde la seremi de Vivienda, su titu-
lar, Claudia Toledo, ratificó que, pese 
a las dificultades, el programa conti-
nuará y que se trabaja en ampliarlo a 
otras comunas. 

“Sí, por supuesto, es una política del 
Ministerio que estamos incorporan-
do como una de las formas de acce-
der a la solución habitacional y en 
este periodo transitorio donde las fa-
milias arriendan y acceden finalmen-
te y caminan hacia la solución defini-
tiva, tiene un habitar digno y eso es lo 
fundamental”, dijo. 

“Estamos postulando otras inicia-
tivas, eso ya está incluso, esperamos 
prontamente seguir dando buenas 
noticias”, señaló la autoridad. 

En este mismo sentido, la directo-
ra regional Serviu, María Luz Gajar-
do, agregó que esperan que este año 
ya cuente con nuevos departamen-
tos para ofrecer en arriendo desde el 
Estado. 

“Durante el año 2024 nosotros va-
mos a seguir trabajando para tener 
más inmuebles y seguir aplicando 
esta línea de trabajo del Plan de Emer-
gencia Habitacional (...) El 2024 que-
remos tener más opciones, queremos 
tener más departamentos, más uni-
dades habitacionales disponibles 
para aplicar este programa”, explicó.  
 
Nueva fórmula 

Pero a diferencia de lo que ocurre 
hoy, con el piloto de este programa 
que forma parte de las medidas del 
Plan de Emergencia Habitacional im-
plementado por el Gobierno, el creci-
miento hacia otras comunas proba-
blemente no sea a través de la compra 
de un edificio completo, sino más 
bien de la adquisición de departa-
mentos, de modo de no tener que li-
diar con la administración de estos 

En medio de la situación generada tras la 
salida de la Fundación Urbanismo Social 
de la administración del piloto de esta 
iniciativa en San Pedro de La Paz, desde 
Vivienda se ratificó que la medida se 
ampliará a otras comunas de la Región.

condominios. 
“Tenemos distintas alternativas, 

podemos como fue en el caso de Ho-
rizonte del Pacífico, ser dueños de la 
totalidad de los departamentos y de 
la propiedad completa. También po-
demos -para utilizar esta vía- comprar 
algunas unidades en un edificio, algu-
nos departamentos y en este caso no-
sotros vamos a hacer parte de la co-
propiedad y vamos a ser un dueño 
más de los departamentos. Vamos a 
actuar en otras calidades y ahí tene-
mos otras responsabilidades distintas 
a las de Horizonte del Pacífico en que 
somos dueños de la totalidad comple-
jo”, explicó la directora del Serviu. 

Pese a que ninguna autoridad de 
Vivienda lo confirmó serían las comu-
nas de Coronel y Los Ángeles donde 
continuaría la aplicación de este pro-
grama, en el cual las familias que pa-
gan el arriendo con el subsidio que 
para este fin entrega el Estado y con 
un copago individual. De hecho, es al-
tamente probable que la materialidad 
de los departamentos que se adquie-
ran también sea diferente al del pilo 
en San Pedro de La Paz, cuya estruc-
tura es de madera. 

“Estamos trabajando para avanzar 
ya. Tenemos que hacer evaluaciones 
respecto de la calidad de lo que se 
nos ofrece, de la manera en que vamos 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

pero lo importante es que la política 
siga avanzando, recoja las experien-
cias que ha traído el proceso y lo más 
importante siguen siendo siempre las 
familias”, expresó Toledo.

a trabajar, pero la iniciativa Arriendo 
a Precio Justo es un programa que 
está en ejecución en la Región y que 
se va a mantener en ejecución en el 
Biobío”, insistió María Luz Gajardo. 

Los recursos para la compra de los 
inmuebles provienen del Minvu y Re-
gión debe postular sus proyectos. So-
bre las dificultades que han debido en-
frentar con su implementación, las 
autoridades regionales de Vivienda 
coinciden en que se trata de proble-
mas propios de iniciativas nuevas, 
son esperables y que hay que corregir-
los.  

“Es parte de las políticas públicas 
que cuando se inician pueden tener 
algunas dificultades, las reconoce-
mos y lo que queremos transmitir 
para el caso en particular de las fami-
lias de Horizonte del Pacífico que para 
ellas no va a haber ninguna modifica-
ción en su situación”, aseveró la repre-
sentante local del Serviu.  

“Lo importante es la política públi-
ca, que es el Arriendo a Precio Justo, 
puede haber actores que cambien en 
su proceso, es normal, es un piloto, 
puede tener estas dificultades y lo sa-
bíamos, podía haber dificultades, 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Por ahora en los edificios 
que forman el condominio 
Horizonte del Pacífico la 
administración la realizará el 
Estado. 

Esa es la manera con la que 
las familias cancelan el 
arriendo en este programa 
que les permite contar con 
una vivienda de manera 
temporal. 

Familias realizan 
copago más 
subsidio  

EDIFICIOS 
COMPRADOS a una 

inmobiliaria. Es ahí 
donde funciona el 

programa Arriendo a 
Precio Justo en la zona. 

Analizarán si 
licitan nuevamente  
administración 
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Avenida Las Rosas de Villa 
Springhill: sector residencial entre 
lo histórico y lo moderno

SU NOMBRE ES EN REFERENCIA A LA NATURALEZA DE LA COMUNA
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De acuerdo al estudio “Villa 
Spring Hill como expresión del 
paternalismo de la empresa 
nacional del petróleo (Enap) en 
el Gran Concepción, Chile”, el 
sector se edificó en 1970 y fue 
auspiciado conjuntamente por 
la estatal y sus trabajadores.

CASAS Y EDIFICIOS 
Como ha sido tónica en los últimos años, 

Spring Hill es otro de los barrios residenciales 
del Gran Concepción en donde conviven 

diversas construcciones.

CONDOMINIOS 
Una de las fachadas 
clásicas en Spring Hill.

ACTIVIDADES CULTURALES 
El Centro Patrimonial Curarrehue 
se dedica a la investigación, 
conservación y rescate de la 
cultura tradicional. Además, 
ofrece diversos talleres.

Ciudad

CASAS CON HISTORIA 
conviven junto a las nuevas 
construcciones y “avances” 
arquitectónicos en el sector.
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Experto destaca puntos claves para 
incluir en posible Ley de Incendios

PENALIZAR A RESPONSABLES Y REGULAR CONSTRUCCIONES:

Este 2024, la Región de Valparaí-
so enfrentó una de las emergencias 
más grandes por incendios que ha 
enfrentado el país en los últimos 
años,  cobrando la vida de más de 
130 personas, más de siete mil dam-
nificados, la perdida de miles de vi-
viendas y fuentes laborales, de cua-
tro comunas de la región. 

La urgente necesidad de una ley 
de incendios se ha topado con obs-
táculos políticos y conflictos públi-
co-privados, descuidando las nece-
sidades de una población que re-
quiere medidas urgentes para 
reducir las posibilidades de que un 
incendio cambie por completo sus 
vidas. 

Consultado al respecto, el Jefe ca-
rrera Ingeniería Forestal y docente 
de la Facultad de Ciencias Foresta-
les, Dr. Juan Pedro Elissetche Mar-
tínez, esgrime que el 99% de los in-
cendios son ocasionados por activi-
dad humana, ya sea por 
intencionalidad o descuido.  

En cuanto a los proyectos ac-
tualmente en revisión, uno de ellos 
es una ley corta presentada por el 
diputado Félix González y otro pro-
viene del Ministerio de Agricultu-
ra. El Dr. Elissetche destaca la ne-
cesidad de abordar la penalización 
de este delito como uno de los pun-
tos clave. 

“Cuando no hay un control de es-
tos incendios, hay pérdida de biodi-
versidad de los ecosistemas y aho-
ra estamos viendo que hay pérdida 
de vida humana e infraestructura, lo 
que tiene una connotación delic-
tual mucho más severa. En ese sen-
tido, una ley de incendios debe 
apuntar al castigo y a la penaliza-
ción como una forma de adverten-
cia, de no dejar impune estos deli-
tos para que la gente no los siga co-
metiendo”, explica.  

Lo sucedido en la región de Valpa-
raiso no puede abordarse sin dejar 
el componente social de lado. Mu-
chas de las personas afectadas por 
los incendios vivían en terrenos no 
aptos para la construcción, lo que 
refleja una falta de regulación y de 
soluciones habitacionales por par-
te del Estado. 

“Las autoridades, independien-
te de su corriente política, tienen 
que hacerse cargo de subsanar, re-
gularizar y tener recursos para ma-
nejar este tipo de condiciones, por-
que lo que viene después es solo la-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Jefe carrera Ingeniería Forestal UdeC, Dr. Juan Pedro Elissetche, aboga por la 
importancia de castigar penalmente los delitos asociados a los siniestros. Además, 
considera fundamental la creación del Servicio Nacional Forestal, pero no en los 
plazos que se han establecido.

Forestal, organismo que reemplaza-
ría a la actual Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), robusteciendo de 
gran manera sus alcances.  

Lo negativo de esto es que su im-
plementación tardaría no menos 
de tres años. El Dr. Elissetche com-
parte este punto, pero destaca que 
la creación de este Servicio es fun-
damental, sobre todo por la mayor 
independencia que tendría a la hora 
de fiscalizar, de normar, de orde-
nar todos los temas que tienen que 
ver con la matriz forestal y la matriz 
digital que existe en todo el país. 

“Creo que cuando existen las vo-
luntades y no aparecen diferentes 
factores o diferentes opiniones que 
retrasen, esto se puede llevar a cabo 
más rápidamente si se le da la cele-
ridad que amerita. Según mi crite-
rio, de todas maneras creo que es 
necesario optar algún día a tener 
algo similar a lo que pasa en Estados 
Unidos, donde dicho servicio tiene 
plena autonomía y no depende de 
ningún ministerio”, sentencia.

Diario Concepción

mentarse, ya que claramente el 
desconocimiento de las personas, el 
no tener los recursos para manejar 
la biomasa de combustible que pue-
de estar cerca de sus viviendas es 
evidente y quedó demostrado”, dijo 
el docente de la Facultad de Cien-
cias Forestales. 

 
Servicio Nacional Forestal 

En el proyecto presentado por el 
Ministerio de Agricultura, que enca-
beza Esteban Valenzuela Van Treek, 
hay un punto muy relevante, que es 
la creación del Servicio Nacional 
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Este martes 
5 de marzo

Como una medida para reforzar 
la seguridad vial y prevenir acci-
dentes de tránsito, este lunes en el 
borde costero Fragata María Isa-
bel, Carabineros desarrolló una fis-
calización a más de 20 furgones es-
colares pertenecientes a la Federa-
ción de Transporte Escolar del 
Biobío (Fetebio AG). 

En presencia del alcalde Henry 
Campos Coa, la actividad buscó 
garantizar que choferes y vehículos 
cuenten con sus papeles al día y 

Fiscalizan a furgones escolares en el Puerto
cumplan con la normativa vigente, 
antes del inicio formal del año es-
colar 2024, pactado para este mar-
tes 5 de marzo. 

Al respecto, el jefe comunal ase-
guró que “de esta forma entregamos 
una garantía importante, no sólo a 
los conductores de que sus vehícu-
los están certificados, sino que la 
garantía a quienes son madres, pa-
dres y apoderados de que estos fur-
gones cumplen con la normativa y 
son conducidos por profesionales”.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO 

EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO

Equipo médico de emergencias, 
EMT, del Servicio de Salud Concep-
ción, retornó desde la Región de Val-
paraíso a la capital regional del Bio-
bío, luego de realizar 640 atenciones 
a damnificados durante 14 días. “Hay 
zonas que parecen un desastre nu-
clear”, dijo la Dra. Carol Ferrer, quien 
cumplió su tercera destinación, des-
de que es miembro de los equipos 
médicos de emergencia.  

“Es impresionante el nivel de las 
necesidades detectadas. El trabajo 
en terreno es arduo, hemos subido 
y bajado cerros, con el peso de los 
bolsos con fármacos, con calor y 
lluvia, sin baños y hemos dado la 
mejor atención posible, visitando 
cada terreno donde antes hubo una 
casa y atendiendo a los damnifica-
dos”, agregó. 

Tanto la médica como los técnicos 
paramédicos, Alejandro Contreras y 
Yasna Gutiérrez, forman parte de un 
Equipo Médico de Emergencia, co-
nocidos como EMT por sus siglas en 
inglés, e integran la Red Asistencial 
del Servicio de Salud Concepción 
(SSC), razón por la que deben res-
ponder a los requerimientos del Mi-
nisterio de Salud cada vez que se re-
quiera llevar atenciones clínicas a 
los afectados por catástrofe. 

Alejandro Contreras, técnico para-
médico, cumplió su cuarta destina-
ción después de prestar apoyo a las 
víctimas del Aluvión de Copiapó, en 
2015; inundación en Curanilahue, en 
2017, y apoyo en Iquique, durante la 

FOTO: SSC

Entre las grandes necesidades manifestadas por los damnificados de la Quinta Región, figura la 
atención de salud mental. Profesionales estuvieron 14 días en la zona de emergencia. 

crónicas, ayudas técnicas, prótesis, 
sillas de ruedas, curaciones (...)”, ex-
plica Alejandro. 

Tanto Ferrer como Contreras se-
ñalan que el aspecto más conmove-
dor en cada faena de apoyo en la ca-
tástrofe, es comprobar como la des-
trucción se contrapone a la decisión 
de levantarse y reconstruir que ma-
nifiestan los damnificados. “En mu-
chos casos las necesidades detecta-
das corresponden a síntomas agu-
dos relacionados con la 
autoexigencia de cada uno por re-
construir sus hogares”, explicaron. 

Entre las grandes necesidades 
manifestadas por los damnificados 
de la quinta región, figura la aten-
ción de salud mental. “Muchos ne-
cesitan ser escuchados y acogidos 
y agradecen el tiempo que les dedi-
camos”, dijo la Dra. Ferrer.  

El equipo EMT del servicio de Sa-
lud Concepción acude a cada des-
tinación con mochilas con insumos 
y medicamentos básicos durante 5 
días, aproximadamente, al cabo de 
ese tiempo, el Ministerio de Salud va 
renovando stock. 

Actualmente un equipo SSC, de la 
Unidad de Psicotrauma, continúa 
cona tenciones de salud mental, en 
la zona de catástrofe.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 600 atenciones de salud en  
zona de catástrofe realizó equipo SSC

visita papal, además en Santa Juana, 
en el incendio de febrero de 2023. 

“Trabajamos en Quilpué y alrede-
dores, haciendo recorridos en áreas 
asignadas previamente y visitando 

sitio por sitio, porque ya no hay ca-
sas. Allí hacíamos un levantamien-
to de necesidades, para después cu-
brirlas. Nos pedían lentes, medica-
mentos para enfermedades 
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CATORCE DÍAS de ardua 
labor tuvo equipo de salud 
local en Valparaíso.

es el ingreso oficial de 
los estudiantes a clases.



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 5 de marzo de 2024 11

61 es el puesto al que descendió Chile del lugar 31 
que tuvo en 2018, respecto al Índice de Desem-
peño Logístico según el Banco Mundial.

Inversión, permisología, pesca e industria están entre lo más 
relevante para el área económica del Ejecutivo. Crecimiento, 
menor burocracia y seguridad piden actores de la zona.

FOTO: ARAUCO.COM

SEGÚN MINISTERIO DE ECONOMÍA Y GREMIOS Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El próximo 11 de marzo, el Go-
bierno del presidente Gabriel Boric 
inicia la segunda parte de su perio-
do, que dura dos años más. Así, des-
de el Ministerio de Economía deta-
llan cuáles serán las principales 
priorizaciones económicas para la 
Región del Biobío, algunas de las 
cuales se alinean con las realizadas 
por gremios de la zona. 

En concreto, inversión, permiso-
logía, pesca e industria están entre 
la más relevantes para el Gobierno, 
mientras que crecimiento, menor 
burocracia y seguridad lideran la 
atención de los gremios. 

“Una de las máximas prioridades 
para la Región es agilizar las inver-
siones, puesto que el último gran 
proyecto de inversión privada fue el 
proyecto MAPA que consideró mi-
les de millones de dólares. Necesi-
tamos volver a recuperar ese nivel 
de inversión y hoy ya tenemos sobre 

Las prioridades 
económicas regionales 
para la segunda parte 
del Gobierno

30 proyectos de inversión que supe-
ran los US$ 5 millones, pero proyec-
tos grandes como esos no tenemos, 
así que ahí está la prioridad” afirmó 
Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío. 

En cuanto a la segunda, prioridad 
“muy fuerte para nuestra región tie-
ne que ver con el proyecto de ley de 
pesca, que es un nuevo proyecto de 
ley que busca dejar atrás una legis-
lación deslegitimada. Hoy necesita-
mos más que nunca tener una nue-
va legislación con una distribución 
más justa de los recursos del mar y 
se haga cargo de la histórica preca-
riedad de la pesca artesanal”, seña-
ló el jefe de la cartera económica en 
la zona. 

Sobre la tercera prioridad regio-
nal, Javier Sepúlveda dijo que “es 
fortalecer la industria regional, me-
talmecánica, petroquímica, el sec-
tor de los astilleros por ejemplo, y 
sector portuario que son parte de 
una industria tradicional de Biobío 
que nos caracterizó por décadas 
como una de las regiones más in-
dustrializadas y avanzadas del país 
y que hoy frente a un modelo econó-
mico neoliberal, con capacidades 
estatales muy limitadas, ha ido per-
diendo fuerza en los últimos años 
donde el síntoma más grave de esto 
tiene que ver Huachipato” 

Añadió que “es por eso que el Mi-
nistro de Economía Nicolás Grau 
está desarrollando una mesa de 
conversación para defender este 
empleo industrial y próximamente 
se presentará ante la Región y su co-
munidad empresarial una hoja de 
ruta donde podamos tener clara-
mente definidas qué acciones per-
mitirán proteger la industria e in-
sertar a Biobío y su encadenamien-
to productivo con los grandes 
sectores económicos que impul-
san la inversión como el hidrógeno 
verde, la industria del litio y otros 
sectores productivos”. 

 

Agilizar las inversiones 
en la Región 
“Una de las máximas prioridades para la 
Región es agilizar las inversiones”, seña-
ló Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío.

Seguridad y 
crecimiento
“Si no logramos que el país crezca y se 
desarrollen inversiones, es imposible 
que la recaudación aumente” indicó 
Álvaro Ananías, presidente CPC Biobío.
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están desarrollando inversiones sig-
nificativas en otros países, a raíz de 
que en Chile se hace cada día más di-
fícil avanzar  en este tipo de proyec-
tos, con el agravante de que además 
del impacto socioeconómico negati-
vo que esto produce, el no contar 
con mayores plantaciones de bos-
ques, nos imposibilita cumplir con 
las metas de descarbonización y de 
desarrollo sustentable que como país 
hemos comprometido”. 

 
Logística, infraestructura y 
conectividad 

Alfredo Meneses, gerente de la 
Asociación de Exportadores de Ma-
nufacturas, Asexma Biobío, dirigió 
la mirada relacionada con las priori-
dades económicas para Biobío hacia 
el ámbito logístico y portuario. “Hay 
dos elementos que creo harán ruido.  
Uno es el Índice de Desempeño Lo-
gístico (LDI) que genera el Banco 
Mundial y que en 2023 nos trajo muy 
malas noticias donde Chile cae de 
manera importante. En 2018 ocupá-
bamos el lugar 31 y en 2023 tuvimos 
en puesto número 61, lo que da cuen-
ta que tenemos un sistema logístico 
que requiere de transformaciones 
importantes lo que va muy de la 
mano con la competitividad del sec-
tor que muestra obsolescencia en 
inversión, infraestructura y conecti-
vidad”, enfatizó el gerente general de 
Asexma Biobío.         

Juan Ignacio Ugarte, presidente de 
la Corporación Chilena de la Madera, 
Corma, expresó que “para el sector fo-
restal la Región del Biobío es un ancla 
de la industria, sobre el 75% de las ex-
portaciones que salen de los puertos 
de Biobío están vinculadas al mundo 
forestal y, por lo tanto, estamos con-
fiados en que, tal como lo ha compro-
metido el presidente Boric, una polí-
tica forestal de largo plazo estará en 
el corazón de la agenda del Ejecutivo 
con acciones concretas en el ámbito 
legislativo que se traducen en tres 
proyectos de Ley, el de Incendios, que 
aspiramos sea lo más integral posible; 
fortalecer la presencia dentro del eje-
cutivo del mundo forestal a través de 
una Conaf pública y, tercero, el ingre-
so de una Ley de fomento a las plan-
taciones en manos de pequeños y me-
diando propietarios como una agen-
da estratégica país”.  

Finalmente, dijo que “entendemos 
que estas tres medidas darán sopor-
te suficiente para que este sector, tan 
relevante en lo económico y social de 
la región del Biobío pueda seguir cre-
ciendo y no encogiéndose dolorosa-
mente como ocurre hoy día”.

Mesa Regional de Inversiones 
Hay que señalar que desde el Go-

bierno indicaron que son varias prio-
ridades, las principales tienen que 
ver con la inversión tanto pública 
como privada, “por eso se ha impul-
sado el gabinete pro crecimiento y 
empleo, y al alero de ese gabinete, 
existe una mesa regional de inversio-
nes privadas y existe un comité de se-
guimiento de inversión pública que 
tiene como propósito agilizar toda 
iniciativa de inversión (privada o pú-
blica) que se encuentre con alguna 
traba, o algún permiso sectorial con 
retrasos y, por lo tanto, agilizar con 
ello la creación del proyecto y los 
empleos asociados al mismo”, aseve-
ró el representante del Ministerio de 
Economía en la Región.  

En paralelo, la autoridad regional 
resaltó que se avanza con un pro-
yecto de ley que busca generar un sis-
tema integral de permisos integrales 
que hoy no existe y que, una vez vi-

gente, dará la oportunidad a las em-
presas privadas de tener un solo lu-
gar donde se solicitarán los permisos 
sectoriales con tiempos y responsa-
bilidades claras para el cumplimien-
to de los plazos. 

 
Seguridad y crecimiento 

Álvaro Ananías, presidente de CPC 
Biobío, que agrupa al sector empre-
sarial de la Región, indicó que “des-
de la CPC Biobío nos parece impor-
tante que el Gobierno priorice las 
actividades que deben desarrollar 
durante el presente año y, si bien, 
hay variables importantes como 
pueden ser las pensiones y la salud u 
otras, hay dos absolutamente rele-
vantes y básicos para poder avan-
zar. Uno es la seguridad, sin ella no se 
puede construir nada”. 

“Lo segundo, vemos ausente el de-
sarrollo y el crecimiento del país, esta 
agenda procrecimiento y desarrollo 
donde más allá de un pacto fiscal, si 

no logramos que el país crezca y se 
desarrollen inversiones, es imposible 
que la recaudación aumente y de 
esta forma desarrollar mejores pla-
nes sociales para la población y una 
mejor calidad de vida para los ciuda-
danos”, agregó. 

 
Inversión privada 

Por su parte, José Miguel Steg-
meier, presidente de la Sociedad 
Agrícola Biobío, señaló que la prin-
cipal prioridad económica de este 
Gobierno debiera ser facilitar la in-
versión privada. 

En línea con lo anterior, el dirigen-
te gremial apuntó a “la existencia de 
un cúmulo de proyectos retrasados 
o suspendidos por la compleja situa-
ción relacionada con los permisos y 
burocracia pública. Es más, algunos 
proyectos incluso han desistido de 
instalarse en nuestro país y lo que es 
peor, relevantes industrias naciona-
les, como es por ejemplo la forestal, 
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30
“Hoy ya tenemos sobre 30 proyectos de 
inversión que superan los US$ 5 millo-
nes”. dijo el seremi de Economía.

2 años
le restan al actual Gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric para terminar su 
mandato tras el próximo 11 de marzo.
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Economista local entrega 
estrategias para enfrentar gastos 
de marzo de manera saludable

SIN CAER EN EL SOBREENDEUDAMIENTO

Los gastos adicionales a los que 
las personas suelen recurrir du-
rante marzo suelen ser una fuente 
de presión económica, los que sin 
una preparación adecuada pue-
den representar una merma signi-
ficativa en el presupuesto familiar. 

Para el académico del Departa-
mento de Economía de la Facultad 
de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas (FACEA) de la Universi-
dad de Concepción, Dr. Leonardo 
Salazar Vergara, la planificación y 
el ahorro continuo deben ser par-
te central de una estrategia que 
alivie la carga del mes sin caer en el 
sobreendeudamiento. 

Sin embargo, quienes no han rea-
lizado el ejercicio del ahorro soste-
nido recurrirán con seguridad a 
fuentes de financiamiento externo. 
Por ello, el economista UdeC re-
saltó el valor de elegir con precau-
ción y conocimiento la mejor alter-
nativa disponible en el caso de en-
contrarse en una situación de 
apremio, atendiendo aspectos cen-
trales como la tasa de interés. 

“El financiamiento a través de 
instrumentos como un préstamo 
debe ser la última opción. Y en el 
caso de no contar con una alterna-
tiva, se debe buscar y cotizar para 
elegir los más baratos. Una infor-
mación clave es la tasa de interés, 
que indica cuánto nos van a co-
brar por el préstamo. Por lo tanto, 
tengo que buscar dónde es más 
económico, y normalmente lo es en 
promedio en instituciones banca-
rias por sobre otras fuentes, como 
una caja de compensación o mul-
titiendas”, señaló. 

De todos modos, el académico 
de FACEA UdeC llamó a evitar en 
lo posible las vías que impliquen la 
adquisición de mayores compro-
misos de pagos futuros, “conside-
rando que las familias chilenas nor-
malmente tienen niveles altos de 
endeudamiento”, sumado a que la 
actividad económica del país aún 
tiene un margen importante de re-
cuperación. 

Planificación: ventajas de la es-
trategia 50-30-20 

El camino de desarrollar un há-
bito de ahorro prolongado, según 
el Dr. Leonardo Salazar, es ventajo-
so para transitar sin contratiempos 
tanto el mes de marzo como el res-
to del año. Para esto, la disciplina 
es una aliada en favor del equilibrio 
financiero. 

La estrategia 50-30-20 consiste 
en la distribución del ingreso men-
sual en objetivos específicos, con 
un porcentaje destinado al ahorro. 

“Bajo esta estrategia, el 50% del 
ingreso se debería destinar a fi-
nanciar los gastos fijos, los que de-
bemos hacer sí o sí y que son nece-
sarios. En esto se puede considerar 
vivienda, alimentación, vestuario, 

que permitan mantener un aho-
rro mitigando la pérdida de poder 
adquisitivo. 

Cualquier alternativa, añadió, 
debería respaldarse por la educa-
ción financiera, la que mejorará la 
gestión presupuestaria en los hoga-
res. “Si está fortalecida la educa-
ción financiera detrás de la admi-
nistración del presupuesto de for-
ma más eficiente sería mucho 
mejor y marzo no sería un gran 
problema, sino que sería un mes 
más que sabremos financiarlo”, ex-
presó el Dr. Leonardo Salazar.
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La planificación, el ahorro continuo y evitar el endeudamiento excesivo son claves 
para atravesar marzo, mes marcado por la presión adicional que recibe el 
presupuesto de las familias chilenas.

etcétera. El 30% corresponde a los 
gastos que si bien solemos ejecu-
tar, también podríamos decidir no 
hacerlos. Por ejemplo, salir a co-
mer o las vacaciones. Lo que que-
da del presupuesto, el 20%, es lo 
que se podría destinar a ahorro 
que ojalá todos pudiéramos te-
ner”, dijo el académico. 

Aunque las cifras son referen-
ciales, la destinación de un por-
centaje para el ahorro facilita la 
construcción de un fondo de emer-
gencia al cual recurrir en caso de 
que surjan complicaciones econó-
micas, siendo una alternativa más 
barata en lugar de un avance en 
efectivo u otras herramientas de 

endeudamiento. 
“Hasta tener plata bajo el col-

chón sirve. Si uno es constante y lo-
gra establecer una regla durante 
todo el año, considerando que 
marzo presenta un nivel extraordi-
nario en gasto comparado con los 
otros meses, y tenemos un aho-
rro, eso nos permite financiar par-
te del extra que se genera en mar-
zo de todos los años”, agregó Leo-
nardo Salazar. 

De todos modos, el académico 
de FACEA también advirtió que la 
inflación es un punto a atender en 
el caso de tener el dinero en efec-
tivo, por lo que llamó a informarse 
sobre instrumentos de inversión 
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CON DATOS DEL PROGRAMA ACELERA DE CORFO Y  ENFOCADOS EN EL ÁREA VITIVINÍCOLA Y APÍCOLADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El programa Acelera de la Corpo-
ración de Fomento de la Producción, 
Corfo, por cerca de un año tuvo como 
objetivo diagnosticar aquellas pe-
queñas y medianas empresas, pymes, 
que tengan el potencial de incursio-
nar nuevos mercados, impulsando 
así su crecimiento empresarial. 

Una iniciativa que se centró, prin-
cipalmente, en comunas de la pro-
vincia de Biobío, donde se desarro-
lla gran parte del sector agrícola de 
la Región. Fue en ese ámbito que la 
seremi de Agricultura, Pamela Gatti, 
sostuvo una  reunión con la directo-
ra regional de Corfo, Roberta Lama. 

La instancia permitió destacar 
que el proyecto es una base de for-
talecimiento de la competitividad y 
sostenibilidad para emprendedo-
res, enfocados en el área vitiviníco-
la y apícola en comunas como Na-
cimiento, Mulchén, Laja, Negrete, 
Antuco, Los Ángeles, Cabrero, Flo-
rida, Santa Juana, Yumbel, Hualqui 
y San Rosendo. 

En ese sentido, la seremi de Agri-
cultura, Pamela Gatti, señaló que 
“acá se está trabajando con viñate-
ros y apicultores de la región del 
Biobío con el fin de identificar bre-
chas que limitan el crecimiento de 
cada una de las empresas que fue-
ron parte del programa, para, pos-
teriormente, mediante el acompa-
ñamiento, asistencia técnica y el 
desarrollo del plan de trabajo, para 
que éstas puedan mejorar sus opor-
tunidades de negocio, crecer y apor-
tar al desarrollo de sus comunas”. 

Por su parte la directora regional 
de Corfo, Roberta Lama, apuntó 
que “expusimos los datos del pro-
grama Acelera, que uno de los ins-
trumentos que trabajamos princi-
palmente en la Provincia de  Biobío 
durante el 2023. Parte también de 
información que había trabajado 
en una mesa vitivinícola la seremi 
de Agricultura. En ese sentido, iden-
tificamos las brechas de los diversos 
sectores abordados, desafíos y tam-
bién las oportunidades para la re-
gión para enfrentar el 2024”. 

Buscan elevar fortalezas de 
emprendimientos agrícolas
La seremi de Agricultura Pamela Gatti se reunió con la directora regional de Corfo, 
Roberta Lama, para conocer detalles de la iniciativa que apoyará al sector en las 
zonas rurales de la región del Biobío y que incluyen un diagnóstico hecho en 2023.
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con un nuevo Programa Territorial 
Integrado, PTI, para desarrollar el 
sector vitivinícola donde vamos a 
tener un diagnóstico, luego configu-
rar una hoja de ruta para trabajar y 
eliminar las brechas del sector”.   

El programa enfrentó desafíos 
específicos, incluida la identifica-

Impulsan mes de la eficiencia energética en Biobío
La seremi de Energía, Daniela 

Espinoza,señaló que  “durante 
este mes, promoveremos y desta-
caremos el uso responsable de la 
energía a través de una amplia 
gama de actividades. Desde char-
las educativas hasta talleres prác-
ticos, nuestro objetivo es capaci-
tar a la comunidad para que 
adopte prácticas energéticas sos-
tenibles que beneficien tanto al 
medio ambiente como a su eco-
nomía. Juntos, podemos cons-
truir un futuro más consciente y 
eficiente en el Biobío”.

El Ministerio de Energía, con el 
objetivo de concienciar sobre el uso 
responsable de la energía y su im-
pacto en la lucha contra el cambio 
climático, celebra cada 5 de marzo 
la promoción de la eficiencia ener-
gética. Es por esto por lo que la Se-
remi del Biobío no solo celebrará 
ese día, sino que dedicará el mes de 
marzo a la promoción de la eficien-
cia energética. De esta manera, se 
realizarán variadas actividades en 
la Región, enfocadas en fomentar 
un consumo energético adecuado 
en los hogares, la implementación 
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ción, evaluación y selección de em-
presas beneficiarias, así como la de-
terminación de las brechas que limi-
taban el desarrollo y crecimiento 
de sus iniciativas ya formalizadas.

Uso responsable de la 
energía
“Durante este mes, promoveremos y 
destacaremos el uso responsable de la 
energía”, dijo la Seremi de Energía..

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Parte de lo que detectamos fue 
que el sector vitivinícola no estaba 
formalizado, por lo tanto, costaba 
trabajar con ellos o avanzar con los 
instrumentos de Corfo y Sercotec. 
Otro gran valor que vimos fue una 
sostenibilidad, articulación, y, por lo 
tanto, estamos enfocando este 2024 

de fuentes de energía renovable 
para el autoconsumo en micro, pe-
queñas y medianas empresas, y se 
abordarán temas relacionados con 
la equidad de género en la industria 
y la educación preescolar. 
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Choudhury (Estados Unidos”; y 
“The wonderfull story of Henry 
Shugar” del aclamado director Wes 
Anderson (Reino Unido). 

Entre las fortalezas de Cinelebu 
destaca su vinculación con impor-
tantes y claves asociaciones fílmi-
cas en distintos puntos del planeta, 
como es el caso de la Academia de 
Ciencias Cinematográficas de Ho-
llywood, siendo evento clasifica-
dor a los premios Oscar desde el 
año 2017 en las categorías de cor-
tometrajes de Ficción Regional, Fic-
ción Internacional y Animación In-
ternacional.

Como una manera de anticipar-
se a la entrega de los premios Oscar, 
el Festival Internacional de Cine de 
Lebu, conocido como Cinelebu o 
Ficil, realizará una función gratui-
ta y única este sábado 9 de marzo 
en conjunto con el Teatro Biobío, 
ocasión en que se presentarán los 
cortometrajes nominados este año 
en las categorías de Animación y 
Live Action. 

En detalle, la muestra de la cate-
goría de Animación partirá a las 
17.00 horas en la sala principal del 
TBB con la exhibición de las cintas 
“Letter to a pig” de Tal Kantor (Is-

Cinelebu exhibirá en el Teatro Biobío los 
cortometrajes nominados a los Oscar 2024

FOTO: CEDIDA CINELEBU.

“WAR IS OVER” inspirado en la música de John 
Lennon y Yoko Ono, será una de las cintas a exhibir. 

rael); “Ninty-five senses” de Jerusha 
Hess y  Jared Hess (Estados Uni-
dos); “Our uniform” de Yegane 
Moghaddam (Irán); “Pachiderme” 
de Stéphanie Clement (Francia); y 
“War is over”  de Dave Mullins (Es-
tados Unidos); filme inspirado en la 
música de John Lennon y Yoko Ono. 

Posteriormente a las 19.30 horas 
será el turno de la sección Live Ac-
tion con los cortometrajes “The af-
ter” de Misan Harriman (Reino Uni-
do); “Invincible” de Vincent René-
Lortie (Canadá); “Knight of fortune” 
de Lasse Lyskjær Noer (Dinamar-
ca); “Red, white and blue” de Nazrin 

DEL 8 AL 10 DE MARZO

Es una de las citas musicales que 
le ponen el broche de oro a la tem-
porada estival en nuestra ciudad, 
toda una tradición que la comuni-
dad penquista espera con ansias y 
que cada añp sorprende con artistas 
de primer nivel. 

Características y sello que este 
2024 el Picnic Jazz -cita sincopada 
organizada por la Municipalidad de 
Concepción- mantiene intactos, con 
una novena versión que partirá este 
8 de marzo con una gala en el Tea-
tro Biobío, y que continuará el 9 y 10 
en el sector de la Cascada del Parque 
Ecuador. Todo con entrada liberada 
y abierto para toda la familia. 

“Queremos que ésta sea una acti-
vidad relevante  que refuerce nues-
tra condición de Ciudad Creativa de 
la Música Unesco, que de hecho es la 
primera que hacemos teniendo ofi-
cialmente este sello, pero también 
queremos que tenga una concurren-
cia masiva como despedida del vera-
no y de las vacaciones”, afirmó Álva-
ro Ortiz, alcalde de Concepción. 

Así la inauguración oficial del 
evento será este viernes a las 19.30 
horas en la sala principal del TBB, 
con la presentación de  la SDC Big 
Band de Valparaíso. Agrupación 
musical independiente que cultiva 
las melodías sincopadas desde el 
2015 y que está compuesta por un 
total de 16 músicos profesionales, en 
un formato basado en las grandes 
orquestas de jazz de la década de los 
‘40 y ‘50. 

Mientras que para el sábado 9 des-
de las 16.00 horas en el Parque Ecua-
dor (sector de la Cascada) están 
agendadas las presentaciones de 
Durdos Dj Set, Mondú Septeto,   Klau 
Arriagada Group, y Raimundo San-

FOTO: FACEBOOK NATALIA LEIGTHON BENAVENTE.

La tradicional cita sincopada -organizada por la 
Municipalidad de Concepción- contempla la participación de 
destacadas figuras de este género, siendo a la vez el primer 
evento con el sello Ciudad Creativa de la Música Unesco. 

tander y los CTM. 
La jornada de cierre del domin-

go 10 -pactada a la misma hora y 
en el mismo lugar- estará a cargo 
de  Durdos Dj Set, Ensamble 
Metheny, Natalia Leighton, y el 
Sexteto Concepción. 

 
Alianza de Ciudades Unesco 

Tal como señala el alcalde pen-
quista, la cita sincopada será la pri-
mera actividad musical con el sello  
Unesco, reconocimiento obtenido 
en octubre del año pasado y cuyo lo-
gro se alcanzó gracias a un intenso 
y prolijo trabajo realizado entre una 
mesa especialmente armada para 
ello, en conjunto con una serie de 
instituciones y organismos cultura-
les y educacionales de Concepción. 

“Uno de los ejes de Concepción 
como City of Music es fortalecer los 
festivales ya existentes en la urbe, en-
tre ellos el Picnic Jazz. Primera cita 
que se trabaja en esta línea -y con 
este sello-, ya que desde enero em-
pezamos a laborar y vincularnos 
con las otras dos ciudades que tie-
nen esta categoría en nuestro 
país,que son Valparaíso y Frutillar”, 
destacó Natalia Echenique, encarga-
da del proyecto de Concepción 
como Ciudad Creativa Musical 
Unesco y actual encargada del pun-
to focal “Concepción City of Music”.   

Palabras a las que agregó que “es 
decir, en esta novena edición pode-
mos contar con el primer corredor 
realizado entre la ciudad de Valpa-
raíso y Concepción. Esto se traduce 
en la participación de la SDC Big 
Band de la Municpalidad de Valpa-
raíso, quienes darán el puntapié ini-
cial al evento en el Teatro Biobío”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Variada cartelera trae 
9a versión del Picnic 
Jazz en Parque Ecuador

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NATALIA 
LEIGTHON será una 
de las invitadas a la 
jornada de cierre del 
evento, agendada 
para el domingo 
desde las 16.00 horas 
en el Parque Ecuador. 

Mondú Septeto, Klau Arriagada 
Group, Raimundo Santander y los 
CTM, Ensamble Metheny, Natalia 
Leighton, y el Sexteto Concepción 
estarán en el Parque Ecuador. 
 

En sus distintas 
versiones, el evento ha 
sido el escenario de 
relevantes y destacados 
proyectos jazzísticos. 

Las entradas -gratuitas- 
para la gala en la sala 
principal del TBB se 
pueden obtener en 
ticketplus.cl.
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SE ABRE EL TELÓN: Noticias UdeC

En un emotivo día para la comu-
nidad universitaria y los amantes 
del arte escénico, la Universidad de 
Concepción recibió con entusias-
mo a las y los nuevos estudiantes 
de la carrera de Teatro, marcando 
así el retorno de esta disciplina 
después de más de medio siglo. 
Con 47 alumnos seleccionados en-
tre 130 postulantes, el primer día 
de clases estuvo lleno de expecta-
tivas para el futuro del teatro en la 
región. 

“Lo que hace esta generación es 
que crea nuevas fronteras en el 
quehacer de la Universidad, rom-
pe los límites tradicionales del 
quehacer universitario en cuanto 
a formación, y solo la decisión de 
estar en esta Casa de Estudios es la 
que ya rompe esa frontera”, desta-
có en su discurso de bienvenida el 
Rector de la Universidad de Con-
cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubi-
lar, quien junto a otras autoridades 
de la carrera resaltó la importan-
cia de este momento histórico. 

La carrera de Teatro UdeC de-
pende del Departamento de Es-
pañol de la Facultad de Humanida-

Universidad de 
Concepción recibió a 
primera cohorte de 
la carrera de Teatro

FOTOS: ESTEBAN PAREDES D. / DIRCOM UDEC

La Casa de Estudios recibió este lunes a la primera 
generación de la carrera de Teatro, marcando un 
renacimiento para las artes escénicas en la región del Biobío. 
Después de cinco décadas, la Institución retoma su legado 
teatral, promoviendo el desarrollo cultural y la formación de 
nuevos talentos en las artes escénicas desde el sur de Chile.

RECTOR UDEC,  
Carlos Saavedra 
fue parte del hito.

des y Arte, y su creación significa 
retomar una tradición que partió 
en 1945, cuando la compañía Tea-
tro de la Universidad de Concep-
ción (TUC) estrenó ‘La Zapatera 
Prodigiosa’ de Federico García 
Lorca. Este emblema cultural de la 
UdeC se mantuvo hasta 1973. 

La Directora del Departamento 
de Español de la Facultad de Hu-
manidades y Arte y coordinadora 
del Comité de Apertura, actual-
mente Consejo de la Carrera de 
Teatro UdeC, Patricia Enríquez 
Puentes, recordó la histórica rela-
ción entre la carrera y la Institu-
ción de Educación Superior.  

“Existían procesos formativos 
en teatro en otras décadas al ale-
ro de las historias del teatro de la 
Universidad de Concepción que 
hoy día se retoman con nuevos ím-
petus y con una trayectoria que 
nos brinda también la escena local 
en este momento. Así que es un 
momento icónico, es un momen-
to tremendamente importante 
para nuestra Universidad, pero es-
toy segura que también para los ar-
tistas escénicos de esta ciudad”, 
manifestó.  

 
Histórico legado TUC  

Sebastián Chandía Chiappe, ac-
tor profesional y Magíster en Ar-
tes Mediales de la Universidad de 
Chile, acaba de integrarse al cuer-
po académico para formar parte 
de este hito. El académico y artis-
ta, que estará a cargo de los cur-
sos Prácticas de actuación, Cuer-
po y movimiento y Teatro clásico 
y moderno, destacó la historia de 
la carrera de Teatro en la Casa de 
Estudios.  

“Yo vengo de Santiago, sabemos 
obviamente en Santiago sobre el 
TUC. De hecho, la sede de nosotros 
se llama Pedro de la Barra, que fue 
uno de los fundadores del Teatro 
de la Universidad de Concepción. 
Pensar en el legado siempre da 
miedo, creo yo. Por la expectativa 
y todo eso, porque los tiempos han 
cambiado, pero por sobre todo, 
quizás lo más importante es poder 
seguir con los lineamientos que 
ese grupo de personas pensaba en 
el momento de querer generar esta 
carrera”. 

Asimismo, la académica Dra. 
Miriam Álvarez, ex directora de Li-
cenciatura en Arte Dramático de la 
Universidad Nacional de Río Negro 
Sede Andina, Argentina y actual 
docente de los cursos de Práctica 
de Actuación y Cuerpo y Movi-
miento de Teatro UdeC, destaca 
que “ellos sembraron una semilla 
y de alguna manera si bien en la 
dictadura de Pinochet en este país 
se cerró la puerta de teatro, que 
hoy esté la reapertura tiene que 
ver también con esa disputa, con 
esa pelea que han dado esos teatre-
ros y esas teatreras acá en la ciudad 
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ESTUDIANTES   
de todo el país 
llegaron a la UdeC.

dad es una oportunidad única que 
no solo yo, sino que muchos estu-
vimos esperando.” 

Por su parte, la Dra. Álvarez ma-
nifestó que “este es un momento 
conmovedor, un momento históri-
co (...) y la verdad que formar par-
te de esto es algo que me conmue-
ve y que creo que es una gran aven-
tura la que nos sumergimos tanto 
docentes, estudiantes y también 
las autoridades de acá de la Uni-
versidad”. 

En cuanto a los desafíos de la 
carrera, la académica destacó “que 
estemos en este espacio universi-
tario hoy abriendo esta carrera de 
teatro es un desafío porque tene-
mos que legitimarnos como artis-
tas, pero también legitimar que 
generamos conocimiento que es 
un acto cognitivo el trabajo crea-
dor en el teatro”.

de Concepción y a su vez también 
en la comunidad teatral de acá de 
la ciudad que ha mantenido tam-
bién el trabajo teatral”. 

 
Desafíos de la generación 2024  

Respecto de lo que se viene en 
este nuevo desafío para la Univer-
sidad, la Directora del Departa-
mento de Español de la Facultad 
de Humanidades y Arte, Patricia 
Enríquez Puentes, detalla que 
“implica un proceso formativo 
que está anclado en tres unidades 
académicas: el Departamento de 
Artes Plásticas, el Departamento 
de Música y el Departamento de 
Español. Esto supone, un traba-
jo interdisciplinario y un proce-
so formativo con fuerte énfasis en 
la formación visual, en las visua-
lidades, en las sonoridades y na-
turalmente en la especialización 
en teatro, actuación, cuerpo mo-
vimiento, pero también en inves-
tigación”. 

En ese sentido, Chandía Chiappe 
destaca el compromiso de los do-
centes del Departamento de Espa-
ñol y la voluntad de ser parte acti-
va de este nuevo proyecto. “Hay 
mucha voluntad de querer hacer 
esto con mucha invitación a hacer-
se parte de esto de manera com-
prometida”. 

En cuanto a las expectativas, el 
docente enfatiza la importancia 
de responder a las necesidades del 
territorio y del sur de Chile, donde 
se encuentra la Universidad de 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

conforman primera 
cohorte de la carrera 
de Teatro en la 
Universidad de Concepción.

estudiantes
47

depende del 
Departamento de Español 
de la Facultad de 
Humanidades y Arte.

La carrera de 
Teatro UdeC 

PRIMERA 
CLASE 
de Teatro 
UdeC.

Concepción. “Lo importante es la 
visión de acá, del territorio”, afir-
ma. “Uno, que viene de afuera, vie-
ne con herramientas para poder 
acompañar esa visión del territo-
rio, creo que es muy importante 
que esta carrera responda a su te-
rritorio y no tenga que responder 
a lógicas de otro lugar”, agrega.  

Una visión que comparte Alber-

to Rubilar Mege, alumno de esta 
primera generación quien agrade-
ce la creación de la carrera en la Re-
gión. “Yo estudié tres carreras an-
tes y siempre estuve esperando 
que esto pasara, a que se abriera 
esta carrera en la Región. Para lo-
grar hacer esto había que viajar o 
fuera del país o ir a Santiago y que 
esto esté ocurriendo acá, en reali-
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Los lilas visitarán a Rengo, 
que iba ganando en Linares 
con gol de Araya y se lo 
empataron a los 90’.

Sábado en la     
casa de Rengo

El próximo domingo, UdeC 
visitará a Antofagasta, que 
partió con dos derrotas. Se 
jugará al,mediodía.

En el norte y 
al mediodía

Lilas y choreros ensayan 
con empate en Nonguén

Ambos venían d  jugar el sába-
do, pero acá no hay tiempo para 
relajo ni descanso. Deportes Con-
cepción y Naval aprovecharon la 
mañana para realizar una prácti-
ca conjunta en Nonguén, donde 
disputaron dos tiempos de 35 mi-
nutos cada uno y terminaron em-
patados 1-1. Los lilas preparan la 
segunda fecha del torneo de Se-
gunda División, mientras que los 
choreros jugarán este fin de sema-
na una se las semifinales del Oc-
togonal del Bío Bío. 

El cuadro penquista venía de 
igualar 1-1 en su debut por el tor-
neo oficial y esta vez, ante el an-
cla, aprovechó de alinear a la gran 
cantidad de jugadores que el sá-
bado no actuaron por suspensión, 
como Diego Zambrano y Gary Te-
llo. También hubo acción para al-
gunos que esa tarde estuvieron 
en el banco, como el caso de Car-
los Escobar.  

En la tienda porteña actuaron 
varios de los estelares que el sába-
do golearon 3-0 a Cabrero, como 
Matías Tapia, Alexander Merino y 
el portero Gabriel Merino, pero el 
técnico Alejandro Pérez también 
dio espacio a los que han tenido 
menos rotación en el Octogonal 
del Bío Bío. 

FOTO: FACEBOOK  NAVAL DE TALCAHUANO

Abrió la cuenta Dilan Acevedo 
para  el “León” y lo emparejó la vi-
sita con lanzamiento penal ejecu-
tado por Diego Carrasco, jugador 
que estuvo en General Velásquez 
y se encuentra a prueba. Carras-
co es delantero, está sobre los 25 
años y tiene pasos también por 
Tomás Greig y Provincial Ranco. 

Por la segunda fecha, Deportes 
Concepción recuperará a Zam-
brano y Tello, mientras que Mau-
ro Lopes aún debe cumplir una fe-
cha de suspensión y ahora se 
suma el castigo para Ignacio Me-
sías, expulsado ante Osorno. El 
sábado, a las 18 horas, visitarán a 
Deportes Rengo, que viene de 
igualar 1-1 en Linares. 

Naval, en tanto, jugará este fin 
de semana contra Quillón por las 
semifinales del Octogonal, etapa 
que será a partido único este sá-
bado a las 17 horas en El Morro.

SENSACIONES DESPUÉS DEL DEBUT OFICIAL

Había expectativa por ver a esta 
UdeC que cambió muchos nom-
bres respecto de 2023, incluyendo al 
técnico, pero tanta adaptación re-
quiere tiempo y contra San Marcos 
se vio un Campanil aún en proceso. 
Fue derrota 1-3 en Collao. 

El DT Darío Lema comentó que 
“la sensación es amarga porque 
queríamos comenzar con un buen 
partido ante nuestra gente, pero en 
el segundo tiempo no pudimos con-
cretar las ocasiones que tuvimos y 
terminamos con una derrota que 
fue justa. Nos recuperamos de ese 
pronto primer gol (Cisterna a los 
7’) y pudimos empatarlo antes de ir-
nos al descanso y después del se-
gundo buscamos de la misma for-
ma, pero no se dio y ya con el tercer 
tanto se replegaron bien. Hubo si-
tuaciones para anotar, pero no las 

“Rescato el primer 
tiempo, donde se 
buscó y generamos”
Técnico de la UdeC, Darío Lema, analizó este primer 1-3 que 
le propinó San Marcos, adonde marcó con un autogol que ya 
es viral y siente que debieron haber anotado algún otro. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

funcionando, luego se lesiona Nico 
(Garrido) y pasamos a jugar con 
cuatro atrás, pero rescato los prime-
ros 45 minutos donde el equipo bus-
có, generó y por momentos fuimos 
dominadores del juego. Ahora hay 
que trabajar para concretarlas y no 
sufrir tanto. No soy de buscar excu-
sas, hicimos un mal partido y en el 
ascenso son todos los rivales du-
ros, así que iremos a Antofagasta a 
traernos los tres puntos y si no son 
los tres, que sea uno y empezar a su-
mar en el torneo”. 

El autogol de Daniel Vicencio, a 
los 44’, fue tan insólito que ya es vi-
ral en redes sociales. Lema apuntó 
que “parecía que la pelota se iba y 
cuando nos dimos cuenta estaba 
entrando al arco. Fue bastante rara 
la situación”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

definimos”. 
Arriba alineó a Sánchez Sotelo 

con Donoso y en los últimos 20 mi-
nutos sumó a Castro. “Siento que a 
ratos estuvimos muy lejos de la mar-
ca, que es algo que trabajamos mu-
cho en la pretemporada, ser un 
equipo agresivo, y el equipo esta 
vez no estuvo a la altura, por eso nos 
llevamos un resultado negativo”, 
sentenció el estratega. 

Sobre las variantes defensivas, 
explicó que “habíamos trabajado 
esta línea de tres en defensa y venía 
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Osvaldo González debutó en la UdeC el 
2002, con solo 17 años y dio la vuelta larga. Fue 
a préstamo a Naval, pasó por Brasil y entre 
2005 y 2008 hizo sus mejores campañas en el 
Campanil, inluyendo un subcampeonato en 

Primera División. Su gran nivel lo llevó a Mé-
xico, la “U” de Sampaoli y Huachipato, pero el 
año pasado retornó para salvar a la UdeC del 
descenso y lo logró. A sus 39 años sumó 100 
partidos en el club. Un histórico.

Los 100 partidos de “Rocky” vestido de auricielo
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Everton y La Calera también 
irán por un lugar en la fase 
de grupos. La ida es mañana 
en El Teniente (19 horas).

Mañana va 
la otra pareja

logró Roquez Johnson ante 
Pablo Neruda y repitió dosis 
ante Valdivia, donde Woods 
aportó 23.

puntos
21

Ester Roa recibe juego de Sudamericana
San Carlos de Apoquindo está en 

reparaciones y la UC se traslada 
para ser local en el Ester Roa Rebo-
lledo. Los cruzados quieren avan-
zar a la fase de grupos de Copa Sud-
americana, pero para ello tendrán 
que dejar en el camino a Coquim-
bo. El partido de ida se disputará 
este martes, desde las 19 horas. 

Los universitarios entraron con 
lo justo a este torneo internacional, 
tras terminar séptimos en el cam-

en el quinto lugar. 
El año pasado, la UC disputó esta 

misma etapa de Sudamericana y 
fue eliminado por Audax Italiano, 
en tanto que Coquimbo solo cuen-
ta una experiencia el 2020, cuando 
quedó fuera a manos de los argen-
tinos Defensa y Justicia. 

El cuadro de Nicolás Núñez en-
traría en ofensiva con Lucas Me-
nossi, Alexander Aravena y Fernan-
do Zampedri.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ESTADIO PENQUISTA está listo para otra fiesta de Copa Sudamericana.
peonato 2023, mientras que los pi-
ratas cerraron una gran campaña 

CARLOS MILANO, JUGADOR DEL CAMPANIL

Venía de ganar cómodamente a 
Liceo Pablo Neruda (87-67) y apro-
vechó de rotar mucha gente porque 
sabía que al día siguiente se venía 
duro. Y así fue. Valdivia llevó al 
Basket UdeC a tiempo extra, pero 
ahí los de Cipriano Núñez fueron 
contundentes y se anotaron la vic-
toria por 99-89. Un accidentado 
choque en la Casa del Deporte, que 
igual terminó con sonrisas. 

Carlos Milano, uno de los siempre 
duros bajo el aro, comentó que “era 
muy necesario ganar estos dos par-
tidos en casa porque hemos tenido 
altos y bajos en este inicio, en una 
agenda de muchos encuentros acá 
e internacionales. Llegamos de Bra-
sil y dos compañeros presentaron 
poroblemas de salud, hemos tenido 

“Los juegos 
con Valdivia 
siempre son 
así de duros, 
pero es sana 
la rivalidad”
Básquetbol UdeC venció primero a 
Liceo Pablo Neruda y luego a CDV en 
tiempo extra, partido que terminó con 
cuatro jugadores fuera.

FOTO: BASKET UDEC

cuando ganas”. 
La visita perdió tempranamen-

te, en el segundo cuarto, a Dwayne 
Russell. En el OT se fueron por cin-
co faltas Johnson en el anfitrión y del 
otro lado Soloudre y Sandoval. En 
esa etapa del partido, la UdeC sacó 
ventaja de 18-10. 

Roquez Johnson logró 21 puntos 
en cada una de las victorias y Mila-
no apuntó que “nos golpeó un poco 
la partida de Lechter-Ellis, por todo 
lo que le daba al equipo y también 
porque es una tremenda persona y 

estaba muy involucrado en el gru-
po. Lo bueno es que llegó Roquez, 
que conoce bien la liga y se vio muy 
bien, va a ayudar mucho. Esta liga es 
de mucho roce y por eso es bueno 
tener experiencia”. 

El próximo fin de semana, el Cam-
panil tendrá doble fecha pero en 
calidad de visita, intentando traer-
se victorias desde casa de Puente 
Alto y Sportiva Italiana.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

algunas bajas y así nos vamos ar-
mando día a día”. 

Y lo de Valdivia fue un partidazo. 
El pivote de origen venezolano ex-
presó que “son un muy buen equi-
po y aprovecharon bien nuestros 
errores, pero en el tiempo extra los 
defendimos bien, tomamos buenos 
tiros. La mano de los extranjeros 
ayudó (Woods logró 23 puntos y 
Johnson 21) y también fue factor 
los jugadores que ellos fueron per-
diendo en el camino”. 

Fue un choque caliente, muy al lí-
mite. “Los juegos con Valdivia siem-
pre son así de duros, pero es sana la 
rivalidad. Es solo en la cancha. Hubo 
mucha falta técnica o de roce, todo 
en un partido que estaba para cual-
quiera y ninguno lo quería perder. 
Por eso siento que la gente disfrutó 
un lindo espectáculo y es más lindo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Olivia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/22 11/31
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

12/31
TALCA

18/31
ANGOL

5/29
TEMUCO

7/22
P. MONTT

12/20
MIÉRCOLES

10/18
JUEVES

9/18
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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